



## Monitoreo y Análisis

16/mayo/2023

### SECRETARIO

# (B-217) Reconoce Agricultura la labor docente en el desarrollo de sistemas alimentarios productivos, sostenibles e inclusivos

Reconocer la labor de docencia en todos los niveles es un acto de justicia, equidad y contribución al esfuerzo y dedicación por el conocimiento, los valores, la difusión y aplicación de la ciencia, a favor del desarrollo del país en los diferentes ámbitos productivos, afirmó el **Titular de Agricultura, Víctor Villalobos**. 24 Horas, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001983nc.pdf

https://www.notimx.mx/2023/05/reconoce-agricultura-la-labor-docente.html

https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-la-labor-docente-en-el-desarrollo-de-sistemas-

alimentarios-productivos-sostenibles-e-inclusivos/

https://acustiknoticias.com/2023/05/reconoce-agricultura-la-labor-docente-en-el-desarrollo-de-sistemas-

alimentarios-productivos-sostenibles-e-inclusivos/

https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-la-labor-docente-en-el-desarrollo-de-sistemas-

alimentarios-productivos-sostenibles-e-inclusivos/

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1658312084554149888

https://www.facebook.com/photo/?fbid=616607593823863&set=pcb.616607730490516

https://www.facebook.com/photo/?fbid=620939000065191&set=a.453463403479419

https://www.facebook.com/photo/?fbid=780784506799148&set=a.556144725929795

# (B-216) SADER: la balanza comercial agroalimentaria de México registra superávit en el primer trimestre

En el primer trimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria de México registró un superávit de 2 mil 020 millones de dólares impulsadas por las exportaciones, que en marzo alcanzaron un valor no visto en 31 años, destacó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**. El impacto del superávit de esta balanza contribuyó positivamente con 15,0 por ciento al superávit de la balanza no petrolera del país, precisó el organismo a cargo de **Víctor Manuel Villalobos Arámbula**. 24 Horas, 15 / Ovaciones, 25 / Reforma, 22 / El Economista, P.p.1 / El Heraldo de México, 17 / El Economista, María del Pilar Martínez, P 1/ 24 Horas, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023001995nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001983nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001983nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002838nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002686nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001995nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001995nc.pdf

https://www.esdelatino.com/sader-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-registra-superaviten-el-primer-trimestre/





https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/5/15/sader-la-balanza-comercial-agroalimentaria-demexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-505648.html

https://angelmetropolitano.com.mx/la-balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-de-2023/

https://hojaderutadigital.mx/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-

trimestre/#:~:text=En%20el%20primer%20trimestre%20de,de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural.

https://889noticias.mx/noticias/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://www.hoytamaulipas.net/notas/530099/Registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-dedos-mil-mdd-en-primer-trimestre.html

https://www.informaoriente.com.mx/nacional/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-dedos-mil-mdd-en-primer-trimestre.htm

https://www.lado.mx/n.php?id=13147376

https://expresionmexico.com/2023/05/15/registra-balanza-agroalimentaria-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://www.noventagrados.com.mx/nacional/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-dedos-mil-mdd-en-primer-trimestre.htm

https://www.infobae.com/america/agencias/2023/05/15/la-balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-de-2023/

https://acustiknoticias.com/2023/05/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/5/15/sader-la-balanza-comercial-agroalimentaria-demexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-505648.html

https://www.lacapital.com.mx/noticia/96112-

Registra balanza agroalimentaria del pais superavit de dos mil mdd en primer trimestre <a href="https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/exportaciones-agroalimentarias-mexico-mayor-nivel-primer-trimestre-2023">https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/exportaciones-agroalimentarias-mexico-mayor-nivel-primer-trimestre-2023</a>

https://www.abc.com.py/internacionales/2023/05/15/la-balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-de-2023/

https://mx.investing.com/news/economic-indicators/la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-registra-el-valor-mas-alto-en-31-anos-2530947

https://www.contrareplica.mx/nota-Balanza-agroalimentaria-registra-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre-202315529

 $\underline{https://hiptex.com.mx/noticias/42385/registra-balanza-agroalimentaria-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre}$ 

https://pulsoslp.com.mx/valores/la-balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-superavit-en-el-primer-trimestre-de-2023/1659515

https://www.mexicoinforma.mx/negocios/registra-balanza-agroalimentaria-superavit-de-dos-mil-mdd/https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/balanza-agroalimentaria-mexico-registra-superavit-primertrimestre-2023/

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-econom%C3%ADa\_la-balanza-agroalimentaria-de-m%C3%A9xico-registra-super%C3%A1vit-en-el-primer-trimestre-de-2023/48515012

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx? rval=1&urlredirect=/presume-sader-superavit-en-agro-para-el-primer-trimestre/ar2605144





https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?\_\_rval=1&urlredirect=/presume-sader-superavit-en-agro-para-el-primer-trimestre/ar2605168?referer=--

7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--

https://agendadeldesarrollosocial.com/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://www.tallapolitica.com.mx/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://agroregion.com/articulo?id=1805

https://www.voragine.com.mx/2023/05/15/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://www.periodicomitierra.mx/registra-balanza-agroalimentaria-del-pais-superavit-de-dos-mil-mdd-en-primer-trimestre/

https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37824-suma-mas-de-usd-2-mil-millones-superavit-balanza-agroalimentaria

https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/la-balanza-agroalimentaria-de-mexico-registra-

superavit-en-el-primer-trimestre-de-2023/

https://twitter.com/jrz3061/status/1658212635953733652

https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1658253895754186752

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1658181282449301504

https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1658178764746924037

https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1658236970177552384

https://twitter.com/AcustikInforma/status/1658189835511685154

https://twitter.com/InformaOriente/status/1658181769001066519

https://twitter.com/90gradosmx/status/1658182122459258880

https://www.facebook.com/photo/?fbid=719857893476133&set=a.508457761282815

https://www.facebook.com/photo/?fbid=780602463484019&set=a.556144725929795

https://www.facebook.com/photo/?fbid=217514717699599&set=a.132706089513796

https://www.24-horas.mx/2023/05/16/superavit-agroalimentario-por-2-mil-mdd-en-primer-trimestre/

#### Protestan por granos ahora en Sonora y BC

Agricultores de Sonora y Baja California emprendieron ayer protestas para exigir mejores precios de garantía para trigo y maíz. Sobre las calles Sufragio Efectivo y Guerrero, los agricultores advirtieron que no se moverán hasta que **el titular de Sader, Víctor Villalobos**, ofrezca precios de garantía de 8 mil pesos por tonelada de trigo y de 7 mil pesos la de maíz. **Reforma, 8, 21** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002489nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002602nc.pdf

## Gente detrás del dinero / Pan y tortilla a la cacha de Adan Augusto / Mauricio Flores

Ante la profunda crisis del sistema asistencialista en el campo que encendió la protesta social de productores comerciales de trigo, maíz y sorgo del norte mexicano, salió al quite el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, ante una situación de seguridad nacional: la negociación con los productores de Sinaloa permitió desbloquear las terminales de combustibles de Topolobampo y Guamúchil y se suspendió por ahora la toma de tres aeropuertos. Éste es el problema de fondo que enfrenta el titular de Segob, y de su solución

Hoja 3 de 17

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





depende la producción de pan y tortilla para las grandes ciudades... solución en la que coadyuvará el secretario de Agricultura Víctor Villalobos. La Razón de México, 19 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023001594nc.pdf

#### Agricultores intensifican demandas en tres estados

Mario Alberto Pablos Domínguez, presidente de la Asociación Rural de Interés Colectivo (ARIC) Tres Valles, lamentó también la falta de políticas agropecuarias y el incumplimiento del deber legal del presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula para apoyar al campo. El Sol de México, 1 / El Sol de Toluca, 24

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001519nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002043nc.pdf

#### TWITTER

### Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950

Apreciamos y valoramos la contribución de mujeres y hombres que laboran en el campo de nuestro país para que la población cuente con alimentos sanos y frescos en sus mesas. #DíaDelTrabaiadorAgrícola

https://twitter.com/vmva1950/status/1658200952959016990

## Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950

Con agradecimiento y admiración, en este Día de las #MaestrasYMaestros, reconocemos también a las y los docentes que forman parte de nuestras escuelas y universidades donde se imparten carreras vinculadas al ámbito de la #Agricultura y el desarrollo rural. https://twitter.com/ymya1950/status/1658185546223476753

## Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950

De ellas y ellos depende una formación sólida, con dimensión social, de las nuevas generaciones dedicadas al campo. ¡Felicidades!

@GobiernoMX @SEP mx

https://twitter.com/vmva1950/status/1658185548391931906





## SECRETARÍA

## Bajo Sospecha / ¿Dónde está el dinero de Segalmex? / Bibiana Belsasso

Dónde están los 10 mil millones de pesos que desaparecieron de **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**? Se dijo que se han recuperado hasta ahora sólo 900 millones de lo que se conoce como el desfalco más grande de este sexenio. Es un órgano que depende de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, se había dicho que la misión de **Segalmex** era buscar la autosuficiencia alimentaria, en 2020 tuvo un presupuesto de 10 mil millones de pesos y para el siguiente año incrementó 900 millones de pesos, es decir, el presupuesto para el 2021 fue de 11 mil 373 millones de pesos. **La Razón de México**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001573nc.pdf

#### Denuncian ante la FGR a Delfina Gómez

De acuerdo a la demanda penal, la empresa que invitó la SEP a la licitación en el tema de los libros de texto está relacionada con casos de presuntos ilícitos en otras dependencias, como **Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX)** y Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario y Pesquero (FND), de acuerdo con información pública. **Capital Estado de México**, **2** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023000974nc.pdf

# México S.A. / Alonso Ancira: ¿nuevo chanchullo? / Las rebanadas del pastel / Carlos Fernández Vega

MÁS LENTA QUE el progreso, por fin la FGR da muestras de vida y ha judicializado 39 carpetas de investigación, obtenido 54 órdenes de aprehensión e iniciado proceso penal contra 17 implicados por el fraude en **Segalmex**, el cual significa un doble atraco: contra el erario y contra la alimentación de los mexicanos, especialmente la de los más pobres. Imperdonable. **La Jornada**, **P18** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023001855nc.pdf

## Sinaloa otorgó contratos por 28 mdp a firma relacionada con chapitos

No es la primera ocasión que con dinero público se financian empresas ligadas al cártel de Sinaloa: en 2015, la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación** reconoció que el padrón del programa social "Procampo" debía actualizarse después de que una investigación periodística descubrió que entre las personas que recibían subsidios para campesinos marginados había hermanos de Joaquín Guzmán Loera -Jesús, Ofelina y Aureliano alias El Guano-, dos hijos de Ismael Zambada y uno de los hermanos - Carlos- de los Beltrán Leyva, entre otros presuntos narcotraficantes. **Milenio Estado de México, 16 / Milenio Diario, P.p.1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023003089nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002266nc.pdf





## Urge CNA no arriesgar la sanidad del agro

Un riesgo latente para la economía mexicana es perder el grado de sanidad fitosanitaria que permite el intercambio comercial de productos agropecuarios. Por lo tanto, las políticas públicas deben orientarse a no arriesgar el estatus actual y dejar de reducir los presupuestos, consideró el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Luis Fernando Haro, director general del organismo, señaló que México tiene el quinto lugar mundial en sanidad vegetal y animal, pues los productos nacionales ofrecen certidumbre y seguridad para el intercambio comercial. Por ello, consideró preocupante que el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, pese a ser "la Secretaría de Salud" del campo, ha tenido cada año un presupuesto y personal reducidos. **Reforma 21** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002605nc.pdf

## Producir trigo es más caro, pero los precios de venta se cayeron

El alto precio de los fertilizantes, el tipo de cambio del dólar y un precio de garantía bajo ponen en riesgo la producción nacional de trigo y provocará que los campesinos no recuperen sus inversiones ni cumplan con sus compromisos financieros, dijo Gerardo Loya Chávez, director general de la Asociación de Organismos Agrícolas del Sur de Sonora (AOASS). Loya Chávez añadió que lamentablemente los agricultores no tienen los beneficios de la **Financiera Rural** desaparecida por el gobierno federal- que era una institución que apoyaba con financiamiento oportuno para las cosechas. "Se tuvo que recurrir a banca privada y a algunos recursos de **FIRA**", indicó. **El Sol de México**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023001615nc.pdf

#### Agricultores intensifican demandas en tres estados

Productores de maíz y trigo cerraron carreteras y amenazaron con bloquear aeropuertos y otras instalaciones estratégicas. Agricultores de Sonora y Baja California se sumaron a las protestas que iniciaron desde la semana pasada los productores de Sinaloa por el bajo precio de garantía que ofrece el Gobierno federal por el maíz y el trigo. Ayer, campesinos de Sinaloa y Sonora tomaron las oficinas de la **Secretaría de Agricultura y de Desarrollo Rural (Sader)** en Ciudad Obregón, al sur de la entidad sonorense, mientras que en el norte, productores de trigo de San Luis Río Colorado y Mexicali tomaron la caseta del puente Rio Colorado, que conecta con Baja California. Los agricultores exigen que el Gobierno federal garantice un precio de siete mil pesos por tonelada de maíz y de ocho mil por tonelada de trigo, además de que advierten que el abandono al campo puede derivar en una crisis alimentaria de proporciones considerables. **El Sol de Toluca, 24 / El Sol de México PP 1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002043nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001519nc.pdf





#### Sinaloa otorgó contratos por 28 md para firma ligada a chapos

Dos universidades públicas, dos centros de investigación científica, un instituto educativo, una oficina para diseñar políticas de salud y un hospital gubernamental todos en el estado de Sinaloa dieron contratos por 28 millones de pesos a una farmacéutica ligada a Los Chapitos. Pero, a diferencia de los gobiernos de Sinaloa el cien por ciento fueron entregados por adjudicación directa No es la primera ocasión que con dinero público se financian empresas ligadas al cártel de Sinaloa: en 2015, la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación** reconoció que el padrón del programa social "Procampo" debía actualizarse después de que una investigación periodística descubrió que entre las personas que recibían subsidios para campesinos marginados había hermanos de Joaquín Guzmán Loera Jesús, Ofelina y Aureliano alias **El Guano. Milenio Diario, P 1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002266nc.pdf

## Baja 10% disponibilidad de agua en Michoacán

Una reducción cercana al 10% ha experimentado Morelia en la disponibilidad de agua potable, esta temporada de estiaje, señaló Oswaldo Rodríguez Gutiérrez, titular del Organismo Operador Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS). De acuerdo con el OOAPAS, en Morelia se producen alrededor de dos mil 500 litros por segundo de agua potable; en 2022, ya implicaba una tendencia a la reducción en el acceso a agua respecto a años anteriores, cuando eran cerca de tres mil litros por segundo. Apenas el mes pasado, Cuauhtémoc Ramírez Romero, titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, refirió que 200 mil hectáreas de cultivo enfrentan riesgo de pérdida por la insuficiencia de lluvias y las elevadas temperaturas ambientales previstas para este año. **24 Horas, P 13** https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001938nc.pdf

#### Sinaloa plantea fijar precios de granos locales

Luego de publicarse un decreto estatal, mediante el cual se informa la adquisición de hasta 500,000 toneladas de maíz blanco a productores sinaloenses a precio de garantía de 6,965 pesos, el gobernador de esa entidad, Rubén Rocha Moya dijo que es necesario que los precios de los granos producidos en el país se definan en una Bolsa propia en México y no, como sucede actualmente, que los precios de la tonelada del maíz amarillo y blanco los definen las bolsas de Chicago y Kansas, respectivamente. Asimismo, explicó que, para el caso del maíz se seguirá el esquema ya definido en coordinación con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, consistente en retirar del mercado alrededor de dos millones de toneladas por parte de **Segalmex** y del propio Gobierno del Estado de Sinaloa, para motivar a los grandes compradores que adquieran finalmente este insumo al precio de garantía que es de 6,965 pesos por tonelada. **El Economista PP 1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002049nc.pdf





#### Sinaloa otorgará 300 pesos por tonelada a productores de trigo

Para terminar con los recurrentes problemas de comercialización de los granos que se generan cada año, principalmente del maíz, es necesario que los precios se definan en una Bolsa propia en México, y no como sucede actualmente con el precio de la tonelada del maíz, que los definen la Bolsa de Chicago y la Bolsa de Kansas, de Estados Unidos, afirmó el gobernador Rubén Rocha Moya. Durante su conferencia semanera, el mandatario estatal dijo que para el caso del maíz se seguirá el esquema ya definido en coordinación con el presidente Andrés Manuel López Obrador, el cual, consiste en retirar del mercado alrededor de dos millones de toneladas por parte de **Segalmex** y del propio Gobierno del Estado de Sinaloa, para motivar a los compradores que adquieran este insumo al precio de garantía de 6,965 pesos por tonelada. **El Economista 33** 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002120nc.pdf

#### Cartón / El pilón y los pilones / Jabaz

Con mención de Seglamex. Milenio Diario, 3

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002358nc.pdf

#### AGRICULTURA

### Cierre de Finrural y precios pegará a consumidores

El sector agropecuario en México enfrenta diversos problemas que afectan tanto a los productores como al consumidor final. Rogelio García Moreno, presidente de la Asociación de Productores de Tamaulipas, reconoció que preocupa en gran manera la caída estrepitosa que han sufrido los precios internacionales de los granos y oleaginosas. En este sentido, García Moreno señaló que a los bajos precios internacionales se le suma otro problema grave, que es el reciente cierre de la Financiera Rural (Finrural), pues si bien el banco de desarrollo tenía una participación relativamente baja en el mercado crediticio, su abrupto retiro ha dejado a muchos acreditados sin opciones de migrar a otra fuente de financiamiento, lo que podría afectar su capacidad de producción y, por ende, la oferta de alimentos. El Financiero 10 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002671nc.pdf

#### Agricultores bloquean casetas en BC y Sonora

Mientras, en el sur de Sonora, productores agrícolas y campesinos del Valle del Yaqui y Fuerte Mayo se manifestaron ayer para exigir al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador una solución al conflicto por los precios de garantía de las cosechas. Protestaron en tractocamiones y otros vehículos de carga por las principales calles, y luego se plantaron frente a las oficinas de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** ubicadas en Ciudad Obregón, comisaría del municipio de Cajeme. En entrevista, Alberto Vizcarra, vocero del





Movimiento Ciudadano en Defensa del Agua, advirtió que los productores agrícolas acordaron incrementar la intensidad de sus movilizaciones en caso de que las autoridades no atiendan favorablemente sus peticiones. La Jornada, 32 / Excélsior, P.p.1 / 24 Horas PP 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001640nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002506nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001566nc.pdf

#### ...Y en Sonora toman la Sader

Luego de mantenerse tranquilos por más de un mes, mientras en Sinaloa y Baja California había protestas, ayer, los productores de trigo tomaron la sede nacional de la **Secretaría de Agricultura** en Ciudad Obregón y liberando de peaje la caseta de cobro de la carretera entre San Luis Río Colorado y Mexicali. Trigueros de San Luis Río Colorado, Sonora y del Valle de Mexicali, Baja California, bloquearon parcialmente la caseta de Cobro. **Excélsior**, 14 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002521nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002521nc.pdf</a>

#### Crecerá agroindustria pese a retos: Canacintra

El sector agroindustrial de México se muestra optimista frente a los desafíos macroeconómicos que enfrenta el país, confiando en que tanto la agroindustria nacional como el sector alimentario mantendrán un buen desempeño en términos de producción y exportaciones durante este año. Esteban Chavoya, presidente del sector agroindustrial de la Canacintra, aseguró que la transformación de productos del campo en agroindustriales tiene un potencial considerable en México y se espera que continúe registrando cifras positivas. Las expectativas del gobierno para las exportaciones agroalimentarias de México indican que se estima alcanzar un volumen superior a las 300 millones de toneladas al finalizar el año, lo que representa un ligero crecimiento del 1.2 por ciento en comparación con el año 2022. El Financiero 10 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002677nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002677nc.pdf</a>

### Agricultores amagan con tomar aeropuerto

Agricultores de Sonora y Baja California se unieron a las protestas iniciadas la semana pasada por los productores de Sinaloa, debido al bajo precio de garantía ofrecido por el Gobierno federal para el maíz y el trigo. Los campesinos tomaron las oficinas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Ciudad Obregón, Sonora, y bloquearon la caseta del puente Río Colorado, en Mexicali. Demandan un precio de siete mil pesos por tonelada de maíz y ocho mil pesos por tonelada de trigo, además de advertir sobre una posible crisis alimentaria. El Sol de México, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023001519nc.pdf

#### Advierten riesgo a la inversión

Consideró que en lugar de prohibir nuevas concesiones en la mitad de las entidades del país, la respuesta al estrés hídrico debe ser contar con información actualizada sobre la





disponibilidad de cada cuenca. También promover la reducción de huella hídrica de distintas industrias (incluyendo el uso de agua tratada, captación pluvial, entre otras medidas) y un mejor monitoreo y vigilancia del uso racional del agua para evitar la sobreexplotación. En la operación del agua concesionada, 5% la utiliza el sector industrial, 76% del líquido es consumido por el sector agropecuario. El Heraldo de México, P 17 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001346nc.pdf

## Vigila gobierno de Huixquilucan tianguis para beneficio de los consumidores

A través de la Subdirección de Regulación Comercial, el gobierno de Huixquilucan realiza inspecciones y verificaciones en los cuatro mercados municipales, y a las 15 asociaciones tianguistas, con el objetivo de garantizar kilogramos completos a los consumidores y la buena calidad de productos. La Subdirección, dependiente de la Dirección General de Desarrollo Agropecuario y Forestal, verifica la actividad comercial del territorio mediante operativos en puestos fijos, semifijos, mercados públicos municipales, tianguis, entre otros, con el objetivo de cumplir con la normatividad municipal y supervisar el estado de las básculas a los comercios que las utilizan, con el fin de constatar que den el peso correcto. El Valle / Edomex, P 4/ Uno más uno, P 19/ Diario Amanecer, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023000907nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023000617nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023000483nc.pdf

### El privilegio de opinar / Trump, DeSantis y Kennedy, trío siniestro / Manuel Ajenjo

Los tres son republicanos, los tres son ignorantes, los tres son conservadores a ultranza y, para no ensuciar las páginas, utilizaré un acrónimo, diré que los tres son auténticos HDP. Según los empresarios de Florida, exacerbará la escasez de mano de obra en el estado, ya que las industrias claves como la construcción, la hospitalidad, la atención médica y la agricultura, dependen en gran medida de los inmigrantes indocumentados. Pero esto al gobernador, a su odio racial y a su ambición presidencial, le importan tres pepinos. El Economista, P 50

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002140nc.pdf

#### Antilogía / Marruecos y 23 compromisos migratorios / Ricardo Monreal

La migración es consustancial a la humanidad. Los seres humanos nómadas poblaron continentes y fundaron civilizaciones antiguas y modernas. La agricultura los arraigó, pero nunca dejaron de migrar. Milenio Diario, P 14

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002333nc.pdf

#### Remesas lideran entrada de dólares para México

Los ingresos de divisas a México han mejorado con la normalización de la economía tras la pandemia, pero las remesas mantienen su reinado como la principal fuente de recursos,





apoyadas por el fenómeno de la migración de centroamericanos de paso en el país, en busca del sueño americano. De acuerdo con el Centro de Investigaciones Pew, la agricultura es la actividad en donde más se ocupan los inmigrantes en Estados Unidos, seguida de la construcción, sobre todo en el caso de los hombres. El Universal, P 21 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002441nc.pdf

#### Advierten alza en violencia por tala ilegal

La organización internacional de los Derechos de los Pueblos Indígenas (lii digenous Peoples Rights International) advirtió sobre el incremento de la violencia contra las comunidades indígenas y personas defensoras de tierra y territorio en la sierra de Tarahumara, en el estado de Chihuahua, debido a la creciente tala ilegal que se realiza en la zona. Asimismo, se recordó que desde 1966 al menos 22 personas fueron asesinadas por defender el bosque y el territorio de la zona, mientra que la devastación no sólo afecta a las comunidades indígenas, sino también a las personas habitantes locales, a la agricultura, las ciudades y a quienes se benefician del agua de las partes bajas de las cuencas del Río Grande y del Pacífico. El Economista, 45

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002196nc.pdf

### Apuestan por México para nearshoring

México se ha convertido en el país más atractivo de América para invertir, como parte del fenómeno del nearshoring. En entrevista con Excélsior, Alberto de la Fuente, presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG), indicó que la relocalización de empresas ha permitido que nuestro país se posicione a nivel regional y mundial. Destacó cuatro sectores tradicionales que se están beneficiando de la inversión: autopartes, automotriz, aeroespacial y de dispositivos médicos. No obstante, las empresas internacionales también están apostando por rubros como la tecnología de la información, energías renovables y agricultura. Excélsior PP 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002530nc.pdf

## Activo Empresarial / Superpeso, ¿podrá sostenerse? / José Yuste

DÓLARES TAMBIÉN POR REMESAS, IED Y TURISMO. Además, en México hay entrada de dólares, lo cual fortalece el peso mexicano. La entrada de divisas en dólares se da por las exportaciones, sobre todo del T-MEC, donde México logra exportar más de 400 mil millones de dólares, entre manufacturas (automotriz, sobre todo) y productos agrícolas (cerveza, aguacate, etcétera). La entrada de divisas en dólares también se produce por las "benditas remesas", de las cuales se refiere el presidente López Obrador. Excélsior 2 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002667nc.pdf





# Desde el Piso de Remates / Dispositivos médicos, ¿otra consulta en T-MEC?/ Maricarmen Cortés

Aunque ni Estados Unidos ni Canadá han iniciado en el marco del T-MEC un panel arbitral contra la política energética de México, que pueden hacer en cualquier momento después de que no se llegó a un acuerdo tras las consultas técnicas, se inició ya el proceso de consultas en materia de agrobiotecnológicos y se afirma que Canadá y Estados Unidos están por solicitar también consultas por la reforma minera. Adicionalmente, Luis Manuel Hernández, presidente del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación, INDEX, alerta sobre el riesgo de una nueva disputa con Estados Unidos y Canadá porque la NOM 241, que regula la producción y comercialización de dispositivos médicos, viola el T-MEC. Excélsior, P4

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002709nc.pdf

#### Pulso político / Kramer vs Kramer al interior de Morena / Francisco Cárdenas Cruz

Parece amainar el conflicto de granos en Sinaloa maíz,trigo, sorgo— por la inconformidad de productores en pagos menores por tonelada a los que demandan. Por lo pronto, con el ofrecimiento del diálogo en Segob que se había cancelado, retiraron bloqueos en instalaciones de Pemex, con los que impidieron la distribución de combustible en esa entidad y cesó la amenaza de extenderlos a los aeropuertos de esa entidad. La Razón de México, P6 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023001506nc.pdf

#### Café Político / Política agrícola choca con el México real / José Fonseca

Hace casi dos semanas que el gobernador sinaloense Rubén Rocha expuso en Palacio Nacional el conflicto de los agricultores de su entidad porque, al chocar la política agrícola sexenal con la realidad, los deja indefensos ante el implacable mercado. Aunque la Federación y el gobierno estatal les compraron millón y medio de toneladas, más de cuatro millones de toneladas, sólo de maíz, quedaron expuestas a la especulación de los compradores. Problema político, dijo Palacio. Chocan intereses de los agricultores con los de industriales, pero saben que toda propuesta oficial, presentada suave e inteligentemente y sin aspavientos es atendida siempre que las partes sienten la gélida mano del poder. El Economista 46 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002235nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002235nc.pdf</a>

Ricos y Poderosos / Buenrostro VS Abbott: migración y comercio/ Marco Antonio Mares Atisbos. Ayer inició un impasse en la toma de instalaciones de Pemex y se suspendió la toma de aeropuertos programada por los agricultores agropecuarios que exigen apoyo del gobierno federal para los precios de sus cosechas de maíz, trigo y sorgo. Luego del llamado del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, los productores decidieron dejar las instalaciones y esperar la cita para la reunión con el funcionario federal y el mandatario estatal. El Economista. P28

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002084nc.pdf





### Kiosko / Góber Navarro va contra agaveros de Jalisco

Dónde están "duros los guamazos", nos platican, es en Nayarit, pues en su cruzada contra los agaveros de Jalisco el gobernador nayarita, Miguel Ángel Navarro Quintero (Morena), prepara una ofensiva legal que incluye la creación de un impuesto para estos productores. Nos explican que don Miguel Ángel trae "tiro cantado" contra los productores jaliscienses, porque dice que además de erosionar tierras de cultivo de su estado, que estaban destinadas a la caña y otros productos, también deterioran de forma significativa los caminos saca cosechas y no quieren aportar un solo peso para su rehabilitación. Ahora sí, que anda nojao. El Universal, P15 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002383nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002383nc.pdf</a>

Finanzas 24 y negocios / Situación actual de la economía mexicana / Alfredo Huerta Situación actual de la economía mexicana TMEC: Máiz transgénico, política energética y EEUU prepara panel de controversias. Se sancionará a México? 24 Horas, 15 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001967nc.pdf

#### Sólo 10% de productores agropecuarios tienen acceso al crédito oficial

En el país, sólo uno de cada 10 productores agropecuarios tiene acceso a esquemas formales de financiamiento, ya que el dinero disponible es limitado y obtenerlo representa superar barreras difíciles para la mayoría. Además, 80 por ciento de los 5.3 millones de personas dedicadas a esa actividad, que son de pequeña escala, son los que menos acceso tienen a recursos otorgados por el Estado.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/15/politica/solo-10-de-productores-agropecuarios-tienen-acceso-al-credito-oficial/?from=page&block=politica&opt=articlelink

# México al Minuto - Agricultores levantaron bloqueo en instalaciones de Pemex en Culiacán

Agricultores levantaron bloqueo en instalaciones de Pemex en Culiacán. En Quintana Roo fue detenido Héctor Flores alías El 15 líder de una célula del cártel de Sinaloa. En Zacatecas atacaron casa de la alcaldesa, los agresores huyeron a Jalisco.

Televisión / Información / Telediario con Carlos Zúñiga / Carlos Zúñiga / C-6 Abierta / 15/05/2023 <a href="http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102747387">http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102747387</a>

#### Campesinos levantan sus bloqueos en plantas de Pemex ubicadas en Sinaloa

Tras una semana de paralización en la planta de Pemex ubicada en Topolobampo, Sinaloa, hoy los campesinos retiraron sus tractores, así como los bloqueos de Culiacán y Guamúchil. La decisión de levantar los bloqueos se tomó luego de que les cancelaran la reunión que tenían hoy con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y para darles nueva fecha se les condicionó a quitar las protestas y luego agendar una nueva cita. Productores de maíz y trigo de Sonora iniciaron bloqueos para exigir precios de garantía. Realizaron un bloqueo en la entrada de las oficinas de la delegación de la Sader en Ciudad Obregón. Aseguran que hasta el momento no han sido escuchados por el gobierno federal.





Televisión / Información / Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva / Ciro Gómez Leyva / C-118 (IZZI) Paga / 15/05/2023 http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102749603

# Los agricultores de Sinaloa que mantenían tomadas las instalaciones de Pemex las liberaron

Los agricultores de Sinaloa que mantenían tomadas las instalaciones de Pemex las liberaron, esto después de llegar a un acuerdo con las autoridades donde se gestionará una nueva reunión con autoridades federales. El gobierno informó que se iniciará con el pago de las cosechas a precios de garantía. Los agricultores de Sonora, en su mayoría ejidatarios, cerraron el paso cerca de las oficinas de la Sader en la entidad para continuar con las gestiones.

Televisión / Información / En Punto / Enrique Acevedo / C-2 Abierta /15/05/2023 http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102749389

## Hechos al cierre- Productores agrícolas retiraron bloqueo en las instalaciones de Pemex en Sinaloa

Productores agrícolas retiraron bloqueo en las instalaciones de Pemex en Sinaloa. Televisión / Información / Hechos de la Noche / Javier Alatorre / C-1 Abierta / 15/05/2023 http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102749710

# Después de dos años de convocatorias, María Luisa Albores acudió a constatar las condiciones en la presa Endhó

El recorrido comenzó a las 4 de la tarde en campos cercanos a la presa, comenzando en una milpa contaminada y una de las plantas potabilizadoras que continúan sin funcionar. La secretaria junto con la Conagua y funcionarios ambientales se comprometieron a aportar los recursos para arreglar las plantas y que se pongan en funcionamiento. Más de un centenar de vecinos la esperaban para presentar la documentación de los efectos de la contaminación de la presa.

Televisión / Información / En Punto / Enrique Acevedo / C-2 Abierta / 15/05/2023 http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=102749256

## PESCA/ACUACULTURA

### Venden totoaba ilegal en 50 mil dólares el kilo

La pesca ilegal de la totoaba es impulsada por los altos precios a los cuales se puede vender, de hasta 50 mil dólares por kilo, según la Interpol. Esto también afecta a la vaquita marina, especie en peligro de extinción, que queda atrapada como captura incidental en las redes de enmalle usadas. Marie Palma, vicepresidenta de Bio Animal Wild International ONG, detalló que China demanda vejigas grandes de totoaba, lo cual no se consigue en las especies creadas bajo acuacultura (cultivo controlado de la especie). Para prevenir la pesca ilegal de totoaba y proteger a la vaquita marina, en abril, la Convención sobre el Comercio Internacional





de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES, por sus siglas en inglés) aprobó un plan de acción del Gobierno mexicano con medidas como impedir el ingreso de embarcaciones a Zona de Tolerancia Cero (Zo) o implementar un programa de artes de pesca alternativas. Reforma 17

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002584nc.pdf

#### COMERCIO EXTERIOR

#### Podría El Niño sacudir el mercado de commodities

El Niño ni siquiera ha hecho su aparición aún. Eso no le ha impedido sacudir los mercados de commodities en el mundo. Cuando el patrón climático difícil de predecir resulta potente, puede dar paso a sequías o lluvias intensas, trastornar la producción de las regiones del granero del mundo y sacudir los precios de los commodities. Los productores de azúcar brasileños, los agricultores de granos estadounidenses y los comerciantes internacionales se están preparando para el fenómeno. Reforma, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002645nc.pdf

## ABASTO/PRECIOS

### Decrece la inflación, pero los no ceden precios de alimentos

No hay resultados contundentes y esto se refleja en incrementos en comida y servicios básicos Aun año de la puesta en marcha del Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) y luego del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (APACIC o PACIC II), no hay resultados contundentes y esto se refleja en incrementos en alimentos y servicios básicos. Tras darse a conocer la inflación mensual en abril pasado, de 6.25 por ciento, señaló que los alimentos son los que más reflejan la situación de la inflación, por ejemplo, la tortilla de maíz presentó en la primera quincena de abril una variación anual de 12.8 por ciento. Pero "esta situación aún es preocupante, ya que cuatro de cada 10 mexicanos se encuentran en situación de pobreza laboral", señala el análisis de México Cómo Vamos. Ovaciones 22 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002874nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/lmagenes\_16052023/16052023002874nc.pdf</a>





## INFORMACIÓN GENERAL

## Avanza sólo 5% proyecto en Texcoco

El Proyecto Ecológico Lago de Texcoco (PELT), prioridad del Gobierno federal, registra un avance físico de apenas 5.44 por ciento al cierre de marzo, cuando queda menos de año y medio para que termine el sexenio. Conforme un reporte de la Secretaría de Hacienda (SHCP), las obras del PELT van lentas. La Conagua, entidad responsable de las obras, tiene 2 mil 687 millones de pesos autorizados para 2023, pero en el primer trimestre sólo ejerció 54.7 millones, el 2 por ciento del presupuesto total. El PELT busca le rehabilitación de 14 mil hectáreas del Lago de Texcoco, entre ellas las 4 mil 700 hectáreas del aeropuerto cancelado; incluye también un parque, en el cual se registran los principales avances. Reforma, P.p 1 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002630nc.pdf

#### Crecen las renuncias de marinos en sexenio

En los cuatro primeros años de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador se dieron de baja más integrantes de la Secretaría de Marina que en el mismo periodo del gobierno de Enrique Peña Nieto, De 2019 a 2022 abandonaron las filas de laMarina7mil 102 marinos, mientras que de 2013 a 2016, cuando era presidente Peña Nieto, se dieron de baja 5 mil 357 marinos, lo que significa un incremento de 32.57%. En el reporte de las estadísticas de baja de personal de la Semar se reveló que en la actual administración las principales causas fueron: retiro voluntario, con 2 mil 598; haberla solicitado, con 2 mil 384 y retiro por edad límite, mil 539. El Universal, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes 16052023/16052023002093nc.pdf

#### Anuncia AMLO alza de 8.2% al salario de maestros

En el Día del Maestro, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un incremento de 8.2 por ciento directo al salario de los educadores, retroactivo al primero de enero, y garantizó que ningún maestro ni trabajador de la educación ganará menos de 16 mil pesos mensuales. En conferencia matutina realizada en Palacio Nacional, indicó que esta medida implicará destinar 42 mil millones de pesos adicionales al presupuesto; es decir, "al fortalecimiento de la educación pública en nuestro país. No es un gasto, es una inversión". La Jornada, P.p 1 https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023001603nc.pdf

#### Cotiza tipo de cambio en mínimo de 7 años

El avance del peso frente al dólar sigue incontenible y ayer se ubicó en su mejor nivel en siete años, desde mayo de 2016, y además muestra un desempeño histórico en lo que va del año, con expectativas de que se siga apreciando en el corto plazo. De acuerdo con datos del Banco de México, el tipo de cambio finalizó ayer en 17.426 unidades, con una apreciación de 0.87 por ciento, equivalente a 15.4 centavos. El diferencial de las tasas de interés locales con las





de Estados Unidos, que eleva el atractivo de inversión en pesos, y los flujos de divisas por remesas e inversión productiva, respaldan la fortaleza del peso en lo que va del año, de acuerdo con los analistas. El Financiero, P.p 1-4

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\_16052023/16052023002568nc.pdf